

J'ai également été responsable national de la formation des dirigeants lorsque mon complice Claude Dubos était vice-président de la FFJDA en charge de l'enseignement et de la formation. Nous avons créé un groupe de pilotage pour mettre en place des modules de formation lors des stages des formateurs régionaux des dirigeants qui se déroulaient à Boulouris. Je ne peux évoquer ce temps sans penser à mon ami André Boutin qui gérait la cuisine et la logistique de tous ces stages d'une main de maître, souvent assisté de Claude et Régine Dubos. Aujourd'hui, je suis toujours responsable régional de la formation des dirigeants pour la ligue Nouvelle Aquitaine dont je suis également vice-président et secrétaire général.



Groupes de pilotage « formation des dirigeants »  
De gauche à droite, en bas : André Gaya, Nino Herrero, Henri Higuët, Luc Belaud ; en haut : Marcel Eriaud, Nadège Coucaud, Valérie Lacroix, Véronique Sangnier, Étienne Morin.

Nous avons également mis en place, au Temple-sur-Lot, avec Claude Dubos, Jean-Louis Juan, Martine Desplan et le regretté Georges Autefage, la préparation au BEES 1 sur deux ans en formation modulaire, en partenariat avec les ligues Midi-Pyrénées et Aquitaine. Nous avons créé une école qui a duré une vingtaine d'années. Les dernières années j'en assurais la direction, jusqu'à la création du DEJEPS qui ne correspondait plus au fonctionnement modulaire. J'ai été membre de jury d'examens pour le BEES 1, puis le BPJEPS et le DEJEPS jusqu'à 2021.



J'ai aussi participé à trois stages d'enseignants au Japon, dont le dernier en avril 2023 en qualité de chef de délégation. Ces stages se déroulaient au Kodokan et à Tenri où j'ai retrouvé ShinJi Hosokawa qui était venu diriger un stage dans mon club avec Kiyoshi Murakami.

La photo ci-contre a été prise en avril dans le salon privé de Kano Jigoro Shihan, où Serge Feist, Patrick Vial, Jean-Pierre Porte (auteur du cliché) et moi-même avons été reçus par Uemura Haruki, 9<sup>ème</sup> dan, président du Kodokan. »

### Quelles récompenses as-tu obtenues ?

J'ai reçu certaines récompenses comme tous les anciens dirigeants de la fédération, mais sincèrement, je ne pense pas que ce soient les récompenses qui comptent mais les personnes qui te les remettent. Au niveau fédéral, le président Michel Vial m'a remis la médaille d'argent et le président Jean-Luc Rougé la médaille d'or ; Claude Dubos m'a remis la médaille de compagnon croix d'argent du mérite des ceintures noires. En ce qui concerne les médailles Jeunesse et Sports, j'ai reçu la médaille de bronze des mains de mon ami et regretté Lucien Descoubes issu de mon club ; il était alors 6<sup>ème</sup> dan et Directeur Départemental Jeunesse et Sports des Pyrénées Atlantiques et remettait juste après moi la médaille d'or à Maurice Déglise, notre professeur commun. Quant aux médailles d'argent et d'or, Jean-Luc Rougé m'a fait l'honneur de se déplacer à Pau pour me les remettre au sein de mon club. »

### Tu as carte blanche pour conclure...

« À ce jour, ce qui m'importe en priorité est de bien terminer mon mandat de secrétaire général qui s'achève dans moins d'un an. Je pense qu'avec le président de la Ligue nous avons fait les changements nécessaires pour que nos successeurs la trouve sur de bons rails. C'est vrai que lorsqu'on a été dirigeant toute sa vie et que c'est un état d'esprit, on n'a pas à se forcer : on le reste tout au fond de soi, donc si je peux être utile... En fait je pense que les dirigeants bénévoles sont toute leur vie des chasseurs de rêves.

Enfin, un grand merci à l'ADJF pour son action de mémoire qui permet à des professeurs et des dirigeants aux parcours divers de ne pas être totalement oubliés dès que les feux de la rampe fédérale se sont éteints. »

**Propos recueillis par Sylvie Godet**  
Vice-présidente de l'ADJF et  
référente Nouvelle Aquitaine

